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Антон БАЛУЕВ

Председатель 
Комитета Госдумы 
по физической 
культуре, спорту, 
туризму и делам 
молодежи  
Михаил Дегтярев 
рассказал, почему 
согласился стать 
наставником 
проекта.

- Михаил Владимиро-
вич, скажите, почему вы 
согласились выступить в 
качестве наставника на 
конкурсе «Лидеры Рос-
сия. Политика»? Не сму-
тило, что конкурс прово-
дит власть?

- Я говорил уже на 
пресс-конференции 
и еще повторюсь: та-
кого конкурса я ждал 
всю сознательную 
жизнь. Я 20 лет зани-
маюсь общественно-
политической работой. 
Мне лично повезло, ме-
ня 15 лет назад заметил 
Владимир Жириновский, 
за что я ему очень бла-
годарен. А сколько та-
лантов ждут, чтобы их 
заметили и помогли им 
встать на крыло? Это 
государственная задача, 
и конкурс поручил про-
вести Президент России 
Владимир Путин.

- Вы представляете 

ЛДПР, Гартунг - «Спра-
ведливую Россию», Смо-
лин - КПРФ, все осталь-
ные наставники - «Единую 
Россию». Не получится 
так, что обучать своих по-
допечных вы будете как 
Лебедь, Рак и Щука из 
басни Крылова?

- Конечно, мы будем 
набирать в свои группы 
или, если можно так ска-
зать, политические ма-
стерские тех участников, 
с которыми у нас будет 
взаимный интерес. Од-
нако к партийным пред-
почтениям это не имеет 
никакого отношения. 
Лекции будут читать 
лидеры партий, ведущие 
политики разных взгля-
дов. Конкурс «Лидеры 
России. Политика» - он 
не про левых и не про 
правых. Он про поли-
тический менеджмент. 
И то, что среди 12 на-
ставников присутствуют 
представители всех по-
литических партий, это 
доказывает.

Кто бы ты ни был - 
коммунист, западник 
или центрист, тебя выби-
рает народ, и ты обязан 

оправдать доверие лю-
дей. Депутаты - каждый 
на своем уровне - нужны 
для того, чтобы защи-
щать интересы людей. 
Это первая наша задача. 
Вторая - законотвор-
чество. И третья - кон-
троль. Чтобы грамотно и 
профессионально делать 
эту работу, нужна боль-
шая мотивация служить 
обществу, служить лю-
дям.

- Кого ждете на выходе 
из конкурса?

- Я лично жду от кон-
курса много толковых 
карьеристов. Карьери-
сты есть везде: в армии, 

науке, бизнесе, на гос-
службе. Нам не хватает 
политических карьери-
стов. Уважаю карьери-
стов. Кто не хочет сде-
лать карьеру? Лукавят те, 
кто говорит, что не хотят 
себе или своим детям хо-
рошей карьеры. Конкурс 
как раз дает равные шан-
сы всем сделать карьеру.

- Кстати, по поводу от-
бора. В интернете конкурс 
уже обвиняют в том, что 
отбор будет происходить 
не по способностям, а в 
соответствии с тем, как 
это выгодно Кремлю. Как 
бы вы могли прокоммен-
тировать эти обвинения?

- Кириенко и «Ли-
деров России» можно 
обвинять в чем угод-
но. Что они выпуска-
ют слишком умных 
управленцев, которых 
просто не понимают 
чиновники. Что это 
все прекраснодушные 
романтики, которые не 
понимают реалий. Но 
говорить о том, что кто-
то что-то подтасовывает 
или кого-то продвига-
ет, - это несерьезно. Я 
следил за «Лидерами 
России». Нескольких 
финалистов узнал не-
давно лично - ребята из 
глубинки, очень грамот-
ные, их заметили бла-
годаря конкурсу. Знаю 
я, как устроена оценоч-
ная система, как рабо-
тает система контроля. 
Все автоматизировано 
и технологизировано 
до предела. Любимчи-
ки местных начальни-
ков не проскочат.

- Вы говорили про то, 
что среди наставников 
есть и коммунисты. Но, 
например, Николай Ха-
ритонов считает, что 
конкурс политиков - это 

такой «политический ин-
кубатор», потому что все 
черпают идеи из одного 
источника.

- Позволю себе не со-
гласиться с уважаемым 
Николаем Михайлови-
чем. Главный политиче-
ский инкубатор в Рос-
сии - это как раз КПРФ. 
На 70 - 80% в силу воз-
раста весь политиче-
ский класс - выходцы из 
КПСС, партбилеты хра-
нят в сейфах и под поду-
шкой. Вот это был инку-
батор, до сих пор мозги 
враскоряку у многих. И в 
церковь ходят, и в казаки 
записываются, и Ильича 
почитают.

В «Лидерах России» 
никто не будет вкла-
дывать в голову участ-
никам и победителям 
конкурса какие-то по-
литические идеи, при-
вивать им какие-то 
взгляды. Убеждения у 
них должны быть свои. 
А давать им будут зна-
ния. Главный приз - это 
обучение по программе 
подготовки общественно-
политических лидеров, 
подготовленной Ма-
стерской «Сенеж» и 
ВШГУ. Я там сам учил-
ся. Это круто.

Полная  
версия -  
на kp.ru
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Депутат Михаил ДЕГТЯРЕВ - о конкурсе «Лидеры России. Политика»:

Вкладывать убеждения в головы 
участникам не будем. Дадим знания!

Михаил Дегтярев: «Конкурс дает равные 
шансы всем сделать карьеру».
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Ася ЖУКОВА,  
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

Мэр Якутска  
предложила ввести налог  
на домашних животных.

Такую идею Сардана Авксентьева 
озвучила на еженедельной планерке в ад-
министрации, услышав, сколько с нача-
ла года потратил муниципальный бюджет 
на отлов собак после вступления в силу 
Федерального закона «Об ответственном 

обращении с животными». Согласно ему 
дворняг больше нельзя усыплять - только 
отлавливать, стерилизовать и выпускать, 
а агрессивных  - отправлять в приюты на 
пожизненное содержание.

- Расходы на одного пса составили 14,5 
тысячи рублей в месяц, - сказала дирек-
тор МУП «Жилкомсервис» Валерия 
Билоус.

- Мы на детей пособия меньше платим! - 
отреагировала Сардана Авксентьева.

Между тем в Якутске по новому закону 
требуется построить приют для пожизненно-
го содержания бездомных животных. Нужно 

на это 46 миллионов рублей. Вот мэр и пред-
ложила поделить расходы: ввести налог на 
содержание домашних животных.

- Предлагаю поработать в части введения 
на государственном уровне налогов или 
сборов с владельцев животных, - - объяви-
ла градоначальница.  - Потому что в той 
же самой Европе животные относятся к 
категории роскоши и облагаются соот-
ветствующим налогообложением, что по-
зволило бы содержать приюты. На бой-
цовские породы - налог до 615 евро в год 
плюс обязательная страховка. Владельцы 
животных проходят обучение, чтобы со-

ответствующие службы удостоверились, 
что человек понимает, какое животное он 
берет к себе. На сегодняшний день тол-
ком не прописана ответственность самих 
владельцев животных за их содержание, 
самовыгул и так далее. И в этой части нам 
необходимо продолжать работу.

С этим предложением мэрия обратится 
к депутатам Государственного собрания 
Республики Саха (Якутия).
О том, как в Красноярске женщина, 

рискуя жизнью, отбила ребенка  
у стаи бродячих собак,  

читайте > стр. 9.

рынок труда

ли наших чиновников! За-
чем баям строить заводы и 
фабрики? Это очень долго. 
Проще отправлять к вам 
сюда гастарбайтеров - те 
привезут деньги. Зачем им 
строить больницы и школы, 
когда можно поехать к вам и 
бесплатно учиться? Сестра 
в Германии хотела рожать, 
как увидела ценник - чуть 
досрочно не родила. А у вас 
бесплатно получилось. Спа-
сибо, конечно, но нехитрые 
вы какие-то…

Были кражи, 
граБежи, наркотики…

Однако такая дешевая для 
экономики рабсила из пред-
ставителей непонятной для 
россиян культуры может до-
рого обернуться для самого 
общества, если их не кон-
тролировать. И в Ханты-
Мансийске не под запись 
признают еще одну причи-
ну, завуалированную под 
«сохранением баланса тру-
довых ресурсов» - безопас-
ность. «Пробегись по списку 
запретных профессий - все 
они касаются мест массовых 
скоплений людей», - намека-
ют они. И это далеко не слу-
чайно - опасные звоночки-
то уже звенели.

До поры до времени ми-
грационная ситуация в 
Ханты-Мансийском окру-
ге (впрочем, как и в любом 
другом регионе) была пу-
щена на самотек. В угаре 
независимости раздолбав 
до основания собствен-
ные заводы и фабрики, на-
ши «соотечественники» из 
стран Средней Азии рва-
нули в Россию. При этом 
в сознании многих мигран-
тов еще с советских времен 
Север четко ассоциируется 
с «длинным рублем». Вот и 
потянулись они в эти края, 
свято уверовав, что день-
ги в нефтегазовом регионе 
буквально сыплются с неба. 
Прозрение наступало уже 
на месте: те же нефтяники 
нуждаются в квалифициро-
ванных кадрах, к которым 
подавляющее большинство 

жителей кишлаков явно не 
относится. Но кушать хо-
телось уже сейчас, отчего и 
пошел стандартный набор 
выживаемости мигрантов - 
вырванные сумочки, кражи, 
грабежи и наркота. Власти 
с удивлением обнаружива-
ли, что преступность сре-
ди иностранцев и выходцев 
из северокавказских респу-
блик растет не по дням, а по 
часам. А чуть позже ужасну-
лись еще больше: немного 
пообтеревшись, те стали 
создавать исламистские 
ячейки радикального тол-
ка. И это - в стратегическом 
регионе страны!

«По официальным дан-
ным, в 2015 году на терри-
тории Югры было завербо-
вано в ИГИЛ (запрещенная 
в России террористическая 
организация) 80 человек, - 
признавался журналистам 
депутат Думы ХМАО Вик-
тор Сысун. - Я на одном из 
заседаний напомнил кол-
легам: «Вы понимаете, что 
эти люди знают всю нашу 
инфраструктуру?»

...а теперь 
преступность 
снизилась  
почти в два раза

И жители Югры больше 
не захотели слушать убаю-
кивающие сказки про друж-
бу народов, потребовав 
разобраться со внушающи-
ми опасения бородачами. 
Тогда-то и появились пер-
вые ограничения. Причем 
одним этим дело не огра-
ничилось. Эксперты при-
знают: профессиональнее 
на этом поприще стали ра-
ботать и силовики, и власти.

- Мы сделали большие 
усилия, чтобы развеять 
фобии населения, - гово-
рит заммэра Сургута Алек-
сей Жердев. - Отдельная 
тема - работа спецслужб, 
они доказали компетент-
ность. Полностью изменена 
программа по углублению 
и расширению межнацио-
нальных программ и про-
филактике терроризма. 

Встречаемся с представи-
телями диаспор, разгова-
риваем. А те разговаривают 
со своими.

В результате преступность 
среди иностранцев в ХМАО 
снизилась с 672 преступле-
ний в 2015 году до 389 в про-
шлом - в 1,7 раза меньше! 
Ограничения в той или иной 
мере повлияли и на сниже-
ние аварийности с участием 
автобусов и такси, управлять 
которыми больше нельзя ря-
ду иностранцев.

- И с оставшимися нуж-
но что-то делать! - горя-
чо убежден бывший лидер 
ханты-мансийских ком-
мунистов Виктор Валеев. - 
Экономику они нам точ-
но не поднимут - они и на 
родине-то не пригодились, 
а нам тогда зачем? Один 
убыток от них!

- Но они в виде трудовых 
патентов 1,2 миллиарда в 
бюджет округа принесли!

- Да? А кто-нибудь считал, 
сколько вытащили оттуда? - 
не сдается коммунист. - Я 
резко против, чтобы они 
сюда детей своих тащили и 
учили за наш с тобой счет!

И в самом деле - во сколь-
ко они обходятся экономи-
ке отдельно взятого регио-
на? Давайте вычислим.

О том, что гастарбайтеры стали 
новой доходной частью бюджета, 
большие федеральные начальники 
заговорили сразу, как только была 
введена трудовая патентная систе-
ма. В 2018 году в региональные ко-
пилки за счет мигрантов упало око-
ло 60 миллиардов рублей. Вот, мол, 
какие полезные - и улицы метут, и 
денежки платят. И за большущими 
деньгами чиновники часто стара-
лись не видеть расходную часть 
по содержанию гастарбайтеров. 
Вспомнить того же дворника, по-
хваставшегося, что его сестра бес-
платно родила на югорской земле.

Итак, в прошлом году ино-
странки рожали в ХМАО 700 раз. 
Каждое такое родоразрешение 
обходится государству в 45 638 
рублей, что выливается в почти 
32 миллиона.

Далее: 552 ребенка мигрантов 
на равных основаниях с россия-
нами ходят в детсады. Каждое ме-
сто стоит бюджету в 190 тысяч 
в год, а значит, прибавляем еще 
105 миллионов. В школах  - еще 
2425 детей-мигрантов (100 тысяч 
в год за место): плюсуем  - 241 
миллион. 394 человека учатся в 
профколледжах (210 тысяч в год 
за место): еще 83 миллиона. Ого! 
Расходы бюджета только на об-
разование - почти 430 миллионов.

И это только начало. Ведь ми-
гранты - тоже люди и иногда тоже 

болеют. И тогда, как и все, наби-
рают 03.

- По правилам, иностранцам бес-
платно оказывается лишь неотлож-
ная помощь, но по факту выезжаем 
к ним так же, как и к россиянам: 
живот заболел, температура, трав-
мы - бесплатно же! - рассказал один 
из фельдшеров сургутской скорой. 

Каждый такой вызов имеет свою 
цену для государства - в ХМАО это 
5280,1 рубля. Специального учета, 
сколько было таких звонков от ми-
грантов, не ведется. Но даже если 
предположить, что только каждый 
десятый из почти 200-тысячной ар-
мии мигрантов (не забывайте про 
маленьких детей) вызывал скорую 
хотя бы раз в год, то набежит еще 
за 105 миллионов.

Не ведется статистики и о том, 
сколько приезжих пришлось 
срочно госпитализировать и опе-
рировать. Да, при трудоустрой-
стве по патенту гастарбайтеры 
обязаны покупать полисы ДМС, 
но есть еще неработающие же-
ны и дети, у которых часто нет 
медстраховок. 

А если еще прикинуть, во сколь-
ко обходится государству работа 
силовиков, затраты на депорта-
цию и содержание иностранных 
преступников в наших тюрьмах, 
то сумма расходов может и не по-
крыть тех 1,2 миллиарда, которые 
они принесли в бюджет округа.

 ■ подсчитали - прослезились

дорогие мои гастарбайтеры
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Вокруг соборной мечети 
Сургута вырос целый 
квартал с халяльной 

едой и национальными 
центрами.

  Край пуганых    мигрантов

 ■ ждеМ переМен

«Мы из бюджета на детей платим меньше, чем на собак!»
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О том, как 
«семейная 

ипотека» 
позволяет 

сэкономить около 1 млн 
рублей, - на сайте kp.ru
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КАК РЕФИНАНСИРОВАТЬ КРЕДИТ
Пошаговая инструкция

В ВАШЕМ БАНКЕ*

Направить обращение о снижении 
процента по ипотеке в старый банк. 
Это можно сделать онлайн. Нужно 
заполнить форму - внести паспортные 
и контактные данные и в свободной 
форме написать заявление*.

Банк проводит проверку клиента. 
Основные причины для отказа 
в рефинансировании - нерегулярные 
платежи по ипотеке, плохая 
кредитная история или потеря 
трудоспособности клиента. 
Ответ поступит в среднем 
в течение 30 дней.

Клиент может выбрать либо 
сниженную сумму платежа, либо 
сокращение срока выплат.

Банк высылает новый график 
платежей.

В НОВОМ БАНКЕ**

Подать заявку на рефинансирование 
в другой банк. Потребуются паспорт, 
выписка из трудовой книжки и справка 
о доходах 2-НДФЛ.

Если заявка одобрена, дотошно выяснить 
у сотрудника банка все условия 
рефинансирования по страховке, оценке 
недвижимости, скрытым комиссиям - они 
могут быть на открытие или ведение счета, 
на внесение наличных. Не стесняться 
переспрашивать, записывать и считать. 

РЕФИНАНСИРОВАНИЕ ОФОРМЛЕНО. НАЧИНАЕТЕ ВЫПЛАТУ ИПОТЕКИ ПО НОВОЙ СТАВКЕ.

*Некоторые банки не снижают 
ставки на выданную ими ипотеку.

** После подачи документов весь процесс 
рефинансирования займет примерно 
две недели.

Принести справку об оставшихся 
выплатах в новый банк. Он 
самостоятельно связывается с прежним 
банком-кредитором, проверяет сумму 
задолженности, движения по счету 
и погашает прежний ипотечный кредит.

Обязательно получить выписку 
о погашении, чтобы исключить претензии 
старого банка в будущем.

Забрать закладную на жилье в старом 
банке и зарегистрировать в новом банке.

Банк высылает график платежей.

Если
предложили 
невыгодные 
условия, идти 
в другой банк - 
выбор огромен.
 

Если все устраивает, 
нужно получить 
справку с точной 
суммой оставшихся 
выплат в старом банке. 
На этом этапе старый 
банк может сделать 
предложение 
о снижении ставки, 
чтобы сохранить 
клиента. Также можно 
повторно задать 
вопрос 
о рефинансировании 
в прежнем банке, что 
также может сработать.
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1.  НужНО ли бежать 
рефиНаНсирОваться  
имеННО сейчас? или ПОдОждать 
бОлее выгОдНых услОвий?

Пушкарев: По сравнению с 2015 - 2016 годами, 
когда ипотеку давали под 12 - 15%, сейчас на-
стает, пожалуй, самый лучший момент. Можно 
посчитать: если вы брали ипотеку под 12% и ваш 
ежемесячный платеж составляет 30 000 рублей, 
то, после того как вы рефинансируете ипотеку 
на 9%, стандартный платеж составит 27 500 ру-
блей. Выгода в 2500 рублей каждый месяц - это 
существенно для многих людей.

Кричевский: Я сам планирую рефинансиро-
ваться в ближайшее время, но советую подождать 
еще несколько недель. Дело в том, что Мишу-
стин поручил до 16 марта разработать план, как 
упростить условия рефинансирования ипотеки. 

2.  а в чем выгОда баНка? 
ведь ОН НедОПОлучит Прибыль

Кричевский: Выгода банка в том, что он сохра-
нит своего клиента, который при другом раскладе 
неизбежно уйдет в другой банк. И понятно, что 
банкам выгодно переманивать клиентов друг у 
друга, пусть даже по сниженным ставкам.

3.  мОгут ли Отказать 
в сНижеНии ставОк и ПОчему?

Пушкарев: Сейчас очень редко отказывают. Но 
право на это банк имеет. Например, может усо-
мниться в источниках дохода заемщика, но это 
маловероятно, если не допускались просрочки.

Кричевский: Иногда могут отказать даже иде-
альному заемщику. Например, если у банка су-
ществуют внутренние проблемы. Для клиентов 
это дополнительный повод задуматься.

4.  будут ли дОПОлНительНые 
расхОды При ПерехОде  
в другОй баНк?

Пушкарев: На оценку жилья или на оформле-
ние новой страховки, как правило, тратиться не 
придется. Если, конечно, действие старой стра-
ховки не закончилось, но банки и так требуют 
продлевать страхование жилья ежегодно. Если 
новый банк все же требует увеличить расходы 
на страхование жизни и здоровья, то следует 
тщательно взвесить все за и против. Иногда та-
кого рода комиссии могут съесть всю выгоду от 
снижения процентных ставок. 

Кричевский: Дополнительные комиссии мо-
гут быть на все что угодно: на обслуживание, 
открытие и использование расчетного счета, 
внесение наличных и так далее. Даже не все юри-
сты с ходу увидят подвох. Что уж говорить обо 
всех остальных гражданах. Надо не стесняться 
всегда задавать простой вопрос: «Сколько я буду 
платить помимо процентов, исходя из условий 
договора?» В банке вам обязаны ответить. Если 
непонятно, переспрашивайте и записывайте на 
бумаге в присутствии сотрудника банка. 

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

четыре наивных вопроса 
о рефинансировании 
жилищных кредитов.

Этой теплой зимой ипотечные 
ставки таяли прямо на глазах. По-
сле того как Центробанк шесть раз 
подряд снижал ключевую ставку, 
все коммерческие банки снизили  
проценты под выдачу ипотеки до исто-
рических минимумов - менее 9%.

И, судя по всему, это не предел. По 
крайней мере запас для дальнейшего 
снижения ключевой ставки у ЦБ еще 
есть, считает большинство экспертов. 
А значит, ипотека будет еще дешеветь.

Но нужно ли кусать локти тем, кто 
взял кредит на квартиру в прошлые 
годы под 11% и более? Очень часто 
ипотеку можно рефинансировать, то 
есть перекредитоваться на более вы-
годных условиях, под более низкий 
процент.

Причем такую операцию можно 
как совершить в том банке, где эту 

ипотеку выдали, так и перевести 
кредит в другой банк «Комсомол-
ка» попросила ответить на популяр-
ные вопросы по рефинансированию 
наших экспертов: доктора экономи-
ческих наук, ведущего Радио «КП» 
Никиту Кричевского (фото слева) и 
шеф-аналитика компании TeleTrade 
Петра Пушкарева.

Меняю старую ипотеку 
на новую. Без переплаты
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Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Ради незнакомого 
мальчика Наталья 
Луговкина рисковала 
собственной жизнью.

Это случилось 6 ноября на 
окраине Красноярска. Стая 
псов набросилась на гуляв-
ших мальчишек  - братьев-
школьников 9 и 10 лет. Оди-
чавшие звери буквально рвали 
младшего из ребят на части 
(его состояние врачи опре-
делят потом как тяжелое  - у 
ребенка множество глубоких 
ран). И если бы не продавщица 
местного магазина Наталья, 
все могло бы закончиться тра-
гически. С голыми руками она 
ринулась в самую гущу стаи 
разъяренных животных.

- Меня позвал брат мальчика. 
Я сразу выбежала, даже одеть-

ся не успела. А там кошмар! 
Одна собака рвала ноги и бок 
ребенка, другие кусали за шею, 
лицо, руки, голову, буквально 
снимая с него скальп... Сначала 
я отбивалась камнями, второй 
мальчишка мне помогал. Но 
собаки стали нас окружать. Я 
тогда похватала с земли бутыл-
ки, палки, которые оказались 
под рукой, стала кричать… Псы 
гнали нас прямо до дверей ма-
газина, как добычу...

За проявленное мужество 
женщину наградили медалью 
«Доблесть и отвага» След-
ственного комитета России. 
Вручил ее лично руководитель 
краевого Следкома Андрей 
Потапов.

- Как я могла не среаги-
ровать?  - пожимает плечами 

женщина. - Я сама мать. У ме-
ня дочь такого же возраста. 
Просто материнский инстинкт 
сработал. Муж и дочка мною 
теперь гордятся.

- Наталье мы обязаны жиз-
нью нашего Никиты, - говорит 
мама спасенного ребенка На-

талья Потапенко. - Никита вы-
писался, но нам предстоят 
еще пластические операции. 
Конечно, все это повлияло на 
него. Он теперь даже гулять 
боится, а стоит залаять со-
баке, аж сжимается весь. Но 
главное - жив!

Виктория МИНАЕВА,  
Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

Мужчине, 
который старше 
девятиклассницы  
на 20 лет, теперь 
грозит срок. А девочка 
клянется дождаться 
его и выйти замуж.

15-летнюю девятиклассницу 
из казахстанского города Пав-
лодар Виталину Дмитриеву* 
искали по всей стране более 
полугода. А нашли в 600 км от 
дома - в Новосибирске. Девоч-
ка пряталась в России вместе 
с дядей (мужем своей тети), 
который сначала растил ее 
как родную дочь! Но девочка 
выросла...

«МНЕ БЫЛО 13,  
КОГДА Я ЕМУ 
ПРИЗНАЛАСЬ»

Виталина была гордостью 
бабушки, а вот маме до девоч-
ки дела не было - женщина 
пила, из-за чего семь лет назад 
опека Казахстана лишила ее 
родительских прав.

- Вита жила со мной в Пав-
лодаре, у нас частный дом. В 
нем же проживала еще одна 
моя дочь вместе с зятем и вну-
ками - у них двое мальчишек, - 
рассказала «КП» Галина, ба-
бушка школьницы. - Виталине 
моя дочь с мужем - тетка с 
дядей, но растили они пле-
мянницу как своего третьего 
ребенка.

В соцсетях тети до сих пор 
хранится много архивных 
фотографий любимой пле-
мяшки. Подписи ласковые: 
«Наша красавица», «Наша от-
личница!», «Нянечка наша с 
братиком!». Снимки женщина 
перестала выкладывать два го-
да назад, когда случайно узна-
ла: племянница влюбилась в 
ее мужа Дмитрия! Мужчина 

работал на стройках, содержал 
семью. Сам он в прошлом си-
рота, поэтому сначала очень 
проникся к девочке, которую 
бросила пьющая мать.

- Он всегда оставался до-
брым ко мне. Мне было 13, 
когда я ему призналась в 
любви. Он сначала смутился, 
а потом... Но тогда взрослой 
близости у нас еще не было, - 
рассказывает нам Виталина 
(с девочкой мы общаемся с 
позволения бабушки). - Пер-
вому об этой любви я расска-
зала школьному психологу. 
Но тот зачем-то разболтал 
все бабушке. Она серьезно 
поговорила с Димой, руга-
лась...

Этот разговор услышала 
и тетя Виты. В семье грянул 
скандал. Девочку повели к ги-
некологу. Боялись, не заделал 
ли «любящий» дядя племяшке 
ребенка.

- Врач подтвердила, что 
ничего у нас не было. Дей-
ствительно, первый раз все 
случилось позже, когда мне 
было 15... Бабушка откуда-то 
узнала. Кричала, что посадит 
Диму, а тетя понимала, что он 
любит меня, а не ее. Собрала 
вещи и съехала от нас, - при-
знается Виталина.

Бежать из дома решили и дя-
дя с племянницей. Взяли до-
кументы, деньги - Дмитрий 
тогда подкопил на стройках и 
ремонтах. Мобильники оста-
вили дома. Договорились, что 
не будут заходить в соцсети и 
пользоваться телефонами, 
чтобы их не вычислили по-
лицейские.

ПОБЕГ ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ
В мае 2019-го парочка до-

бралась автостопом до грани-
цы Казахстана и России. Ба-
бушка к тому времени заявила 
в полицию, подняла на уши во-
лонтеров. Она не скрывала, что 
обстоятельства побега пикант-
ные. Тетя же, наоборот, пыта-
лась запутать следователей и 
волонтеров. Стесняясь прав-
ды, рассказывала, что девочка 
сбежала с 17-летним юношей. 
Тем временем 15-летняя Вита 
и 35-летний Дмитрий перебра-
лись через границу. Расстоя-
ние небольшое: от Павлодара 
до Новосибирска чуть больше 
8 часов езды.

Сама школьница описывает 
это приключение так:

- Мы знали, что нас ищут. 
Поэтому много шли пешком, 
долго - через лес. Никаких лю-
дей в форме не видели.

Эти слова сейчас проверя-
ют российские погранични-
ки, они же решают вопрос о 
возбуждении уголовного де-
ла о незаконном пересечении 
границы. Есть версия, что кто-
то из местных провел парочку 
окольными тропами за деньги.

«МЕНЯ ПРЕДАЛА 
ПОДРУЖКА!»

До Новосибирска парочка 
снова добралась автостопом. 
Сняли квартиру в спальном 
районе и попытались начать 
жизнь с чистого листа, уже в 
качестве не дяди с племянни-
цей, а пары. Дмитрий неофи-
циально устроился на строй-
ку, ремонтировал квартиры. 
А девятиклассница поменяла 

школьную программу на 
хлопоты домохозяйки - 
убирала, стирала, гото-
вила еду.

- По выходным гуля-
ли, ходили в торговые 

центры, в кино, еще Дима 
водил меня в зоопарк, ино-
гда в сауну. Мы были счаст-
ливы, - рассказывает Вита. - 
Хотели расписаться через три 
года, как-то легализоваться в 
России, получить здесь граж-
данство и остаться в Новоси-
бирске жить. Но меня предала 
подружка!

Девятиклассница, которая 
целыми днями сидела дома, 
познакомилась со сверстни-
цей. Вместе гуляли, общались. 
И однажды Вита рассказала 
свою историю.

- Потом эта девочка заня-
ла у меня деньги. И, видимо, 
чтобы не отдавать их, решила 
меня сдать ментам! Утром она 
должна была зайти вернуть 
долг. Но вместо нее приш-
ли полицейские, - сердится 
школьница.

Дмитрия увезли в СИЗО. В 
Казахстане против него возбу-
дили уголовное дело за секс с 
несовершеннолетней. Мужчину 
ждет экстрадиция в Павлодар. 
А девочку сразу отправили к ба-
бушке в Казахстан. Та требует 

для зятя сурового наказания, 
называет его педофилом. Хотя 
максимум, что ему грозит по 
казахстанским законам: 5 лет 
тюрьмы.

- Как можно было положить 
глаз на ребенка! - сокрушает-
ся бабушка. - Она еще наив-
ная дурочка, повелась на его 
рассказы... Это горе сплотило 
нашу семью: мама Виталины 
бросила пить, вернулась до-
мой. Будем втроем жить.

Виталина не согласна с тем, 
что отдала свое сердце и честь 
недостойному человеку:

- Если даже его осудят, я его 
дождусь. И мы все равно по-
женимся!

С бабушкой у нее теперь 
война.

- Я вернулась в школу... Там, 
конечно, бывают косые взгля-
ды, но мне до них дела нет. У 
нас многие из девятого клас-
са уже встречаются со взрос-
лыми. Одна подружка вместе 
с 20-летним парнем, другая 
ждет свою любовь из армии, - 
рассказывает о сверстницах 
Виталина Дмитриева. - И у нас 
с Димой все будет хорошо…

Особый случай

* Имена героев изменены  
согласно требованию 
закона.

Исповедь Виталины 
и обсуждение ее 
истории 
читайте 
на сайте 

Школьница увела мужа 
у собственной тети

Узнав, что у Дмитрия роман 
с племянницей (фото 

вверху), его красавица 
жена (фото слева) забрала 

детей и ушла от него.
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 ■ ПОСТУПОК

Сибирячка голыми руками  
отбила ребенка от разъяренных собак

Мужественная продавщица  
(на фото - справа) получила медаль  

от Следственного комитета,  
а ее дочь мамой очень гордится!

А В ЭТО ВРЕМЯ
Проблему бездомных собак в Красноярске можно на-

звать критической. В феврале Следственный комитет завел 
уголовное дело и расследует гибель трех человек. Их тела 
с разницей в несколько дней обнаружили в разных районах 
города. Предварительная причина смерти - «кровопотеря и 
болевой шок, развившиеся в результате множественных уку-
сов животных». Уже арестован начальник городского Управ-
ления дорог и благоустройства Евгений Петрюк, которого 
обвиняют в ненадлежащем контроле за работой организаций, 
отвечающих за отлов бродячих животных.
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«НЕ ХВАТАЛО МЕСТА 
ДЛЯ ЧАСТНЫХ ДЖЕТОВ»

Всего 20 минут езды от Ри-
ги - и ты в сказочно прекрас-
ной Юрмале. Зимой курорт 
кажется вымершим. Гости-
ницы и рестораны пустые, и 
только в частных домах свет.

На главной пешеходной 
улице Йомас вывеска на 
русском «Продажа и аренда 
недвижимости». Предложе-
ний  хоть отбавляй. По зако-
ну вывеска должна быть на 
латышском. Но в Юрмале на 
это закрывают глаза. Здесь 
все еще ждут русского по-
купателя: щедрого и очень 
опрометчивого.

Еще недавно Юрмала бы-
ла местом, где собирался 
весь российский бомонд. 
С 2002 года тут проходил 
международный конкурс мо-
лодых музыкантов «Новая 
волна». На фестиваль, орга-
низованный Игорем Крутым 
и Раймондом Паулсом, при-
езжали не только звезды и 
богатеи из России и СНГ, 
но и русские из Израиля, 
Германии, Майами и Лос-
Анджелеса.

«Юрмала сейчас моднее 
Куршевеля, а репутация 
этого курорта лучше, чем у 
Форте-дей-Марми. Жрется 
и спится в Юрмале гораздо 
лучше, чем в России», - пи-
сала тогда светский обозре-
ватель Божена Рынска. По 
выражению Божены, кото-
рая называла 86% россиян 
«дрянным народом», «рус-
ские сливки» живут именно 
в Юрмале.

Сливок и правда было 
хоть ковшом черпай. По-
пулярность «Новой волны» 
подхлестнула спрос на не-
движимость в Юрмале. Там 
поселились Хазанов, Вино-
кур, Масляков, Газманов, 
Сюткин, Виторган, Ярмоль-
ник, Познер, Ефремов, Тре-
тьяк и еще сотни россиян с 
менее известными фамилия-
ми. Полюбилась Юрмала и 
чиновникам из России. Ле-
том тут появлялись теперь 
уже бывшие вице-премьер 
Дворкович и экс-министр об-
разования Фурсенко.

- В Юрмале все кипело. 

Там были пробки из «Бент-
ли»! Некоторые латыши, 
имея квартиру в Юрмале, 
на лето выселялись в Ригу, 
а жилье на побережье сда-
вали. Потом на эти деньги 
жили весь год! Один мой 
приятель говорил: «Я по-
лучаю за свою квартиру 20 
тысяч евро за сезон. Я не 
могу себе позволить жить в 
такой дорогой квартире!» - 
рассказывает мне местный 
журналист Юрий Алексеев.

Сюда приезжали олигархи, 
чье состояние превышает го-
довой бюджет Латвии.

- Юрмала до такой степе-
ни вошла в календарь «боль-
шой тусовки», что летом в 
аэропорту Риги не хватало 
стоянок для частных джетов. 
Их сажали на запасной аэро-
дром. Абрамович пригонял из 
Италии свою яхту - это мил-
лион евро только пригнать, - 
рассказывает мне живущий в 
Юрмале бизнесмен Евгений 
Гомберг.

А в 2014-м Латвия закры-
ла въезд Иосифу Кобзону, 
Олегу Газманову и Валерии, 
которые выступали за при-
соединение Крыма к России. 
Вслед за этим ушла и «Новая 
волна». И у Юрмалы нача-
лась совсем другая жизнь.

ЭРА ОФШОРОВ ПРОШЛА
С 2014 года оборот недви-

жимости в Юрмале сокра-
тился на 40%. Большая часть 
иностранцев (а это в основ-
ном были люди из России) 
просто ушла.

- «Новая волна» перегрела 
цены. Тогда хапали любую 
недвижимость, не думая - 
практично или нет. А сейчас 
клиент стал разборчивым, 
и цены резко упали. Часть 
построенных домов так и 
стоит непроданной. А рус-
ских застройщиков вообще 
ограничили, - рассказали 
мне риэлторы.

- Ужесточили законы, и все 
сделки стали прозрачными. 

Уже нельзя прийти с улицы и 
кинуть деньги на стол: «Хочу 
купить!» Платить за дом на-
личкой больше нельзя. Эра 
офшоров прошла, - объясня-
ет мне Лига Кохтанена, глава 
отдела продаж агентства не-
движимости Baltic Sotheby’s 
international Realty в Латвии. 
Все топ-сделки идут через 
них.

«КОЛБАСНЫЕ 
ЭМИГРАНТЫ»

Одно время Юрмала ста-
ла прибежищем не только 
для звезд, но и для либера-
лов из России. «Колбасные 
эмигранты», как их тут на-
зывают, ехали в Латвию ты-
сячами.

- К 2008 году надулся 
огромный «пузырь». Цена 
метра в хрущевке возросла 
в 5 раз - до 2000 евро. Бан-
ки лопатой давали дешевые 
кредиты. Строилось много 
нового жилья. А потом - 
кризис: цены упали в 3 - 4 

раза, осталась куча нерас-
купленного. И тогда власти 
Латвии ввели «инвестицион-
ные визы» для иностранцев. 
Покупаешь недвижимость 
на 150 тысяч евро (потом по-
рог подняли до 250 тысяч), 
и тебе на 5 лет дают вид на 
жительство. За эти деньги 
можно было купить хороший 
домик в Юрмале, и россияне 
ломанулись, - рассказывает 
Юрий Алексеев.

16 тысяч человек именно 
так получили в Латвии вид 
на жительство. И вложили 
сюда миллиард евро. Боль-
шая часть денег, конечно, 
из России.

А в 2016-м латвийские вла-
сти вдруг решили инвесто-
ров нагреть - собрать еще 
больше денег. Объяснили 
иезуитски: мы изо всех сил 
хотим стать национальным 
государством, но к нам едет 
слишком много русских. А в 
стране и так треть населения 
(34%) - русско язычные.

За продление вида на жи-
тельство потребовали пла-
тить по 5 тысяч евро с но-
са (за всех членов семьи). 
Многие из переехавших 
русских к таким поборам 
оказались не готовы. Сре-
ди них были те, кто ради ев-
ропейской прописки даже 
продал квартиру в Москве. 
«Мы ехали сюда за свободой 
и порядком, за тем, что на-
ши права будут обеспечены, 
за уважением государства к 
человеку, которого нам не 

хватает в России», - возму-
щалась купившая в Юрмале 
квартиру Елена Лукьянова - 
профессор юриспруденции 
Высшей школы экономи-
ки, дочь последнего спике-
ра Верховного Совета СССР 
и ярый критик российского 
режима.

Дальше - вообще анекдот. 
Националисты в сейме зая-
вили, что Лукьянова «агент 
Кремля» и ей нельзя продле-
вать вид на жительство.

«Если крокодил съел твое-
го врага, это еще не значит, 
что он стал твоим другом», - 
писали газеты про дочь по-
следнего спикера СССР.

МЕНЬШЕ ПОНТОВ
Я гуляю по Юрмале с жи-

вущим здесь русским биз-
несменом. Назовем его Сер-
геем. Юрмала - это большая 
деревня, тут все друг друга 
знают и потому не любят, 
чтобы их имена мелькали в 
прессе. На проспекте Дзин-
тари стоит один из самых 
дорогих домов Юрмалы - 
Jurmalas Vilnis. В нескольких 
окнах - свет. Это квартира 
Геннадия Хазанова.

- Его супруга Злата посто-
янно здесь живет, - делится 
Сергей.

Здесь же квартиры Антона 
Табакова и Леонида Агутина.

Напротив - здание Park 
apartments. Здесь летом хо-
тела купить жилье Алла Пу-
гачева, но не сговорилась о 
цене. Квартиры тут стоят 
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Елена КРИВЯКИНА

Как власти Латвии 
облапошили 
звездных 
эмигрантов 
из России и сами 
на этом погорели.

Спецкор «Комсомолки» 
отправилась в страны Бал-
тии, чтобы разобраться, за 
что там воюют с русски-
ми и кто в этой схватке 
выигрывает. В предыдущих 
публикациях (читайте в но-
мерах «КП» за 28 февраля,  
3 марта с. г. и на сайте kp.ru) 
мы рассказали, как в Латвии 
искореняют русский язык и 
заводят уголовные дела на 
тех, кто отрицает «ужасы 
советского прошлого».

   В Юрмале пробки из «Бентли»         сменились  
               объявлениями русских         о продаже жилья

Виллу «Марта» на проспекте Булдури  
(его называют «Рублевка лайт») летом снимают  

Алла Пугачева и Максим Галкин. Хотели купить в Юрмале  
собственное жилье, да не сторговались. 

in
st

ag
ra

m
.c

om
/l

ai
m

a_
va

ik
ul

e_
of

fic
ia

l














